



ELECCIONES Octubre 2024

Región de Los Ríos alcanzó ayer participación electoral del 46,2%

PRIMERA JORNADA.

Desde el gobierno destacaron que el proceso se desarrolló con "normalidad" en el territorio.

María Alejandra Pino C.
mariaalejandrapino@diarioaustral.cl

Un 46,23 por ciento fue la participación ayer en los comicios regionales y municipales, según informó en horas de la noche el Servicio Electoral. Esto corresponde a 169 mil 415 personas que concurrieron a las urnas. Este porcentaje es similar al nacional, el que alcanzó el 46,86 por ciento.

A las 8:00 horas se reanuda hoy el funcionamiento de las mesas receptoras de sufragios, luego de una primera jornada que en la región destacó -de acuerdo con lo informado por el gobierno- por la "normalidad".

Ayer, Los Ríos fue la primera región de Chile en instalar la totalidad de las mesas. A eso de las 9:40 horas -según comunicaron desde el Servicio Electoral- se completó el cien por ciento. Esto es, 980 mesas receptoras de sufragios.

En total, 3 mil 659 personas cumplieron la función de vocal de mesa, de las 4 mil 900 designadas por el Servicio Electoral para desempeñarse en estos comicios.

Así, se inició una jornada que durante la tarde estuvo marcada en algunos locales



CARLOS ROSS R.

URNAS Y SALAS DE CUSTODIA FUERON SELLADAS A FIN DE RESGUARDAR LOS VOTOS QUE FUERON EMITIDOS AYER POR EL ELECTORADO. PROCESO CONTINÚA HOY A LAS 8:00 HORAS.

“

Hasta el momento el proceso se ha desarrollado con plena normalidad, ya habiendo cerrado casi la totalidad de las mesas, para dar inicio al proceso de custodia de las urnas...”

Jorge Alvial
Delegado presidencial Los Ríos

distintos servicios, con la finalidad -dijo- de garantizar que los electores puedan cumplir con su sufragio de forma segura, como también la cadena de custodia de los votos y las urnas.

La autoridad expresó que “tal como lo señalamos con anterioridad, como gobierno hemos activado un plan de monitoreo y coordinación con organismos públicos, para lo cual

“

Considerando que se trata de cuatro elecciones, con papeletas bastante grandes, hemos visto un proceso bastante ordenado y con una alta participación...”

Gastón von Mühlenbrock
Diputado por Los Ríos

hemos realizado reuniones diarias a fin de abordar cualquier contingencia”.

Y complementó: “Hasta el momento el proceso se ha desarrollado con plena normalidad, ya habiendo cerrado casi la totalidad de las mesas, para dar inicio al proceso de custodia de las urnas a fin de continuar el domingo (hoy)”.

Respecto del ámbito de seguridad, Alvial informó que

“

Es un proceso lento, con esperas en fila, y la opción de votar sábado o domingo contribuye a evitar la congestión en los locales de votación...”

Alfonso de Urresti
Senador por Los Ríos

en la región se registraron tres hechos. Uno en Valdivia, en donde una mujer fue detenida en la Escuela 39 Las Ánimas por amenazas ocurridas en el contexto de unas rencillas anteriores; el segundo al interior de la Escuela de Río Bueno, en la cual un adulto mayor se descompensó; por último, en Panguipulli, en donde una mujer adulta sufrió una crisis de pánico, mientras

“

Es un proceso electoral muy importante, territorial, donde se eligen gobernadores, consejeros regionales, alcaldes y también concejales...”

Bernardo Berger
Diputado por Los Ríos

se encontraba al interior de la Escuela Leonardo Da Vinci.

Alvial afirmó que estos hechos no alteraron el normal desarrollo de estas elecciones.

Por otra parte, hizo referencia a los servicios de transportes dispuestos en la región, señalando que “hemos dispuesto 176 servicios de transporte subsidiado a fin de que las personas de sectores aislados o rurales puedan cumplir con su voto”. Estos



6.340 excusas

por encontrarse a más de 200 kilómetros del local de votación fueren recibidas a través de Comisaría Virtual, y 9 mil 78 de forma presencial, según reporte de las 19:00 horas.

(viene de la página anterior)

servicios gratuitos para los electores también funcionarán hoy y los recorridos y horarios están publicados en <https://elecciones.dtrpr.cl/>.

PARLAMENTARIOS

Algunos de los parlamentarios por Los Ríos llegaron ayer hasta su local de votación a emitir su sufragio, otros lo harán hoy.

Uno de ellos fue el diputado Bernardo Berger (Ind-RN), quien sufragó durante la mañana en el Colegio Windsor School, hasta donde llegó acompañado de su hijo, el candidato a la alcaldía de Valdivia, Eduardo Berger.

Allí, el parlamentario destacó la importancia de este proceso electoral, "invitamos a toda la comunidad a que se acerque a los distintos locales de votación, a sus mesas". Junto con ello, indicó que el proceso de votación "es más fácil", debido a que la asignación de los locales de votación privilegia la cercanía al domicilio del elector.

También, acudió a las urnas en la comuna de La Unión el diputado Gastón von Mühlbrock (UDI). Tras sufragar, el legislador destacó el desarrollo del proceso y al respecto dijo que "considerando que se trata de cuatro elecciones, con papeletas bastante grandes, hemos visto un proceso bastante ordenado y con una alta participación, donde los ciudadanos han asistido en masa a manifestar su intención de voto".

Además, sostuvo que "independiente de los resultados que tengamos mañana (hoy), el gran vencedor de estas elecciones es la democracia, gracias al retorno del voto obligatorio, donde tendremos una verdadera manifestación de nuestros vecinos y vecinas en las urnas y con autoridades legitimadas y empoderadas en los gobiernos locales".

En tanto, el senador Alfonso de Urresti (Partido Socialista), quien vota hoy en la Escuela Alemana de Valdivia, hizo énfasis en la participación. "La convocatoria ha sido muy buena", expresó e informó que durante la primera jornada hizo un recorrido en las comunas de Panguipulli, Lanco, Mafil y Valdivia, donde -señaló- constató una alta afluencia de personas.

Por otra parte, destacó la decisión de extender el proceso de votación a dos días debido a las características de

9:40 horas

se instaló el cien por ciento de las mesas receptoras de sufragios. Los Ríos fue la primera región del país en instalar la totalidad de sus mesas: 980.

3.659 personas

cumplieron ayer la función de vocal en las 980 mesas receptoras de sufragios de la región de Los Ríos. Habían sido designados 4 mil 900 vocales.



ANTES DE LAS 10:00 HORAS ESTABAN TODAS LAS MESAS DE LA REGIÓN FUNCIONANDO.



PERSONAS CON DISCAPACIDAD RECIBIERON APOYO EN LOS LOCALES DE VOTACIÓN.



CRUZ ROJA PRESTÓ APOYO EN LOCALES DE VOTACIÓN.



EXCUSAS EN COMISARÍA VIRTUAL Y DE FORMA PRESENCIAL SE RECIBEN HASTA HOY.

los comicios, "es un proceso lento, con esperas en fila, y la opción de votar sábado o domingo contribuye a evitar la congestión en los locales de votación", expuso.

CANDIDATURAS

Algunos candidatos a los cargos que se eligen este fin de semana concurren a las urnas ayer.

En el caso de los postulantes a gobernador regional, sólo Luis Cuvertino (Partido Socialista) y Tamar Muñoz (Partido Social Cristiano) emitieron su voto.

Consultados los otros candidatos: Carolina Zúñiga (Partido Republicano) y Omar Sabat (representante de Chile Vamos), informaron que lo harán durante esta jornada.

PERSONAS CON DISCAPACIDAD Y MAYORES

En la primera jornada, se observó a personas con discapacidad y mayores que llegaron a ejercer su derecho a voto. Para ellas el gobierno y Servel reforzaron las medidas para garantizar su participación.

De acuerdo con la normativa vigente, las personas con dis-

¿Cómo se efectuó el resguardo de votos?

● Ayer, a partir de las 18:00 horas fueron suspendidas las mesas receptoras de sufragios. Para el resguardo de votos durante la noche, el Servicio Electoral siguió un protocolo similar al usado en los comicios de mayo de 2021.

Una vez cerradas las mesas se levantaron actas, escritas de puño y letra por los vocales, que contenían: número de la mesa, comuna/circunscripción electoral, nombres y RUN de cada vocal, hora efectiva de la suspensión, cantidad de electores que emitió su sufragio, cantidad de colillas (que es el talón desprendible de los votos) correspondiente a cada uno de los tipos de votos, cantidad de cédulas no utilizadas y el número de cada uno de los sellos de seguridad utilizados para sellar cada urna. Todo esto a fin de saber cuántas personas ejercieron su sufragio ayer.

Luego, los vocales sellaron las urnas con una cinta adhesiva amarilla obstruyendo la ranura por donde se introducen los votos, así como los costados por donde se abre la urna. Se colocó un sello especial void de seguridad numerado sobre la ranura. Esos sellos debían ser firmados por todos los vocales, quienes además eran los encargados de guardar todos los materiales en las respectivas cajas, las que también fueron selladas siguiendo el mismo procedimiento. Las salas también debían ser selladas.

De acuerdo con el protocolo, las fuerzas encargadas del orden debían permanecer en el exterior de la sala de custodia, controlando e impidiendo el acceso a ella de cualquier persona, y también controlando que ninguna persona, a excepción los Delegados, apoderados de mesa y Personal de Enlace de Servel, permanezcan en el local de votación.

capacidad pueden hacer uso de su derecho al voto asistido, con una persona de su confianza, o bien solicitar la asistencia del presidente de la mesa. Y en estos comicios están disponibles, además, plantillas ranuradas y con sistema Braille. Por otra parte, el Servel dispuso la plataforma Visor en su sitio web para asistir a personas sordas o con discapacidad auditiva para ejercer su derecho a voto.

En el anterior proceso electoral en diciembre de 2023 un total de 5 mil 417 personas hicieron uso del voto asistido en la región, en tanto en las primarias de junio de 2024 fueron 299 personas, en Los Ríos.

Frente a esto, el seremi de Desarrollo Social y Familia, Roberto Giubergia, enfatizó que "la democracia significa que todas y todos podamos votar y elegir a quienes nos representan, por eso el Estado debe entregar las condiciones para que cada persona pueda hacer efectivo su voto. La ley garantiza el ejercicio del derecho a votar e incorpora el voto asistido, que facilita y permite el sufragio a personas con discapacidad..."

EXCUSAS

De acuerdo con el último reporte entregado ayer por Carabineros, a las 19:00 horas, en el marco de este proceso electoral la institución recibió 6 mil 340 excusas a través de Comisaría Virtual y 9 mil 78, de forma presencial. Éstas fueron presentadas por ciudadanos que no pueden emitir su voto por encontrarse a más de 200 kilómetros de su local de votación.

La teniente coronel, Carola Oyarzún, informó que el sistema de excusas se implementó en la madrugada del sábado y estará operativo hasta las 23:59 horas de hoy. "Hago un llamado a la ciudadanía para que ingrese a la Comisaría Virtual a través de su clave única y luego concorra a los cuarteles policiales a validar con su código, que es una manera súper expedita de hacerlo", indicó.

"El asunto de las excusas es variable, Valdivia también es una ciudad turística que tiene mucha población flotante, cuenta con muchos estudiantes que tienen su lugar de votación en otras ciudades", agregó. ☞